

VAPORES
CORREOS

Barcelo.—Dom. 8 m. Ibiza y Alcan-
ta.—Lunes 4 m. Mahon.—Miér. 3 t. Bar-
celona.—Miér. 2:25 t. Alcanfor Alcudia.
—Juev. 3 t. Valencia.—Sáb. 2:25 t. Bar-
celona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
—9 m. Mahon por Alcudia.—Miér. 3 t.
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon
—10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado
Barcelona.

LA OPINION

PERRO
CLAVES
De Palma a Manacor
3:15 (mixto)—8:10 m. y 2:45 t.
De Palma a La Pineda
3:15 (mixto)—8:10 m. 2:45 y 4:15 (mixto) t.
De Manacor a Palma y La Pineda
3:15 (mixto) a m.—7:15 t.
De La Pineda a Palma
1 (mixto), 8:15 m. y 8:30 t.
De La Pineda a Manacor
4 (mixto), 8:25 m. y 3:15 tarde.
Los días de mercado en Inca.
De Inca a Palma a t.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administración,
Y EN LA LIBRERIA DE D. ROTGER,
Palacio 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Deposito de S. N. de la Imprenta.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

LAS HECHICERAS DEL SIGLO XVI.

Informado Julio 14 de que el pretendido culto que se tributaba al diablo tendia á propagarse cada vez mas en Italia, y que el populacho habia maltratado en Cremona a varios delegados de la inquisicion, expidió a Jorge de Casal un breve que le autorizaba a obrar convigor contra los herejes de este país.

Andando el tiempo, el Papa Adriano VI repasando el contenido de las bulas fulminadas por Inocencio VIII y Julio, autorizó a los hermanos de la Orden de Santo Domingo para que explorasen toda la Lombardia; y persiguiesen, sin levantar mano; a toda la raza de los hechiceros. Fueron tales el celo y el ardor que desplegaron los hermanos de Santo Domingo que, segun el testimonio bastante cierto de Bartolomé de Lepina, el número de los desgraciados que perecieron en la hoguera se elevó á mil por año sólo en el distrito de Como. No pueden contarse, sin extremecerse, las victimas que perecieron en el espacio de algunos años en el Piamonte, en la Lombardia y la Mirandola.

Los pormenores que vamos á apuntar darán una idea respecto á la expresion de los principales fenómenos morbidos que constituian el delirio de los endemoniados á principios del siglo XVI.

Teniendo presente la version de los inquisidores, casi todos los endemoniados que obedecian á esta especie de contagio mental, se manifestaban culpables de la muerte de cierto número de adultos ó recién nacidos. Ellos recibian de las manos del diablo, al cual se entregaban en cuerpo y alma, un puñadito del polvo que llevaban, durante su vida en un lugar secreto de sus vestidos. Un solo átomo de este polvo bastaba para causar al instante la perdicion de los individuos á quienes tocaba.

Tenian muchos procedimientos para arrebatar la existencia á los niños, y á las hechiceras se encargaban de esta cruel comision que ejecutaban con una destreza maravillosa. Algunas veces, afectando una gran ternura hacia la criatura la prodigaban pérdidas caricias, y un demonio que invocaban bien mentalmente, profiriendo palabras sacramentales, se apresuraban á inocular á esta débil criatura. Generalmente se metamorfoseaban en gatos y bajo esta forma de animales hacian sus emboscadas para sacrificar los recién nacidos. Como poseian la agilidad y la destreza de los gatos, se introducian con facilidad en todas partes; saltaban con rapidez sobre las camas para chupar la sangre y huir despues con prontitud. Los dedos, las orejas, los labios, las partes mas delicadas de estos débiles organismos, era lo que escogian para aplicar su boca

hambrienta de sangre. Cada una de estas hechiceras debia, segun este procedimiento, condenar á muerte á dos párvulos por mes, y como el número de estos infernales correligionarios era inmenso, apenas podia concebirse que la especie humana pudiera resistir á semejante despoblacion. La una, una aguja que las hechiceras tenian cuidado de ocultar, servia para practicar sobre las venas de las criaturas una incision imperceptible; sin embargo, algunas madres, sobresaltadas por los gritos de sus hijos, percibian el daño por lo rojizo de la piel ó las manchas de sangre que notaban distintamente. Los huérfanos recogidos y protegidos por la caridad pública se hallaban expuestos á idénticos atentados. Los hospicios no eran un refugio seguro; y las hechiceras podian lisonjearse de ejercer en estos asilos una influencia terrible para que fuera frecuente la mortalidad.

Los discipulos de Satanás se regocijaban de asistir á las asambleas consagradas á los pláceres de estos espíritus. Casi siempre llegaban á estas reuniones montados sobre los hombros del Diablo. Algunas veces eran conducidos á la Judea, y las conferencias se celebraban á orillas del Jordan. Por lo general se celebraban tambien en Ferrara, Bolonia y en las llanuras de Mirandola, donde las reuniones eran mas numerosas. Si les venia en antojo acelerarse á pié, entonces el diablo aceleraba su marcha empujándolos con violencia ó soplándolos por la espalda. De regreso á su domicilio se sentian fatigados y se les encontraba al dia siguiente reposando en su lecho. El demonio se encargaba de anchar el camino no estrecho que tenian que atravesar.

Algunas veces presidia estas asambleas una especie de diablo hembra á quien apellidaban la sábia diosa, cuya ira temian extraordinariamente. Por lo comun era el demonio quien, bajo la forma de un personaje imponente, ocupaba el puesto de honor, en derredor del cual se agrupaba la multitud. Una vez que los adoradores de Satanás estaban reunidos en el lugar indicado, ya no tenian nada que hacer, sino entregarse á los pláceres de la danza y el goce de los festines ó prestar el oido á los acordes de la música.

Sucedia, en ocasiones, que el diablo fascinaba los ojos de los convidados presentándoles manjares imaginarios que engullian con ansia pero cuando llegaban á su domicilio el siguiente dia, experimentaban un hambre devoradora. Otros dias las mesas aparecian cubiertas de viandas efectivas y de vinos exquisitos; bueyes enteros que habian robado en los establos de los ricos, servian para saciar el apetito de los endemoniados. Estos robos

no podian ser conocidos por los propietarios, pues la sábia diosa conocia el secreto de reemplazar las reses, bastándole para ello reunir los huesos de los bueyes que habian sido devorados por los concurrentes; colocarlos sobre la piel y agitar su varita, con lo cual los animales comenzaban á vivir de nuevo y ocupaban el lugar que antes tenian.

Los endemoniados que tenian la desgracia de no dar gusto á Satanás eran arrojados en medio del campo por el demonio y condenados á servir de montura durante sus nocturnas excursiones.

Muchos enfermos, despues de haber pasado cierto número de noches en medio de este tumulto de sensaciones, se sentian fatigados. «Lo que más me desesperaba decia una mujer en el momento de penetrar en la hoguera era que á mi regreso de la asamblea, aun cuando nadie me habia visto salir ni entrar por la chimenea, mis parientes adivinaban al instante que yo habia pasado la noche en compañía de los demonios. Tal vez lo adivinaban por la necesidad en que yo me encontraba de dormir, á consecuencia de una correria, para reparar mis fuerzas casi agotadas.» Esta especie de abatimiento letárgico, esta imperiosa necesidad de reposo parecerán muy naturales, si se reflexiona que el órgano del pensamiento ó que la mayor parte del sistema nervioso habian sido por espacio de muchas horas de resistencia de una violenta exaltacion.

Se cita el hecho de una hechicera que se empeñó en ir á la asamblea en mitad del dia y en presencia de todo el mundo, con la condicion de que se la permitiese frotarse el cuerpo con cierta pomada cuyo empleo le era habitual; se añade, que tan pronto como ejecutó la operacion, cayó en tierra como muerta, y que sostuvo, despues de haber pasado algunas horas en la mas completa inmovilidad, que regresaba de la asamblea, y que habia sido testigo de todo lo que en la reunion habia acontecido.

No existe mas que un envenenamiento, segun varios autores, que pueda provocar este rápido desvanecimiento y tan intenso, y que excite semejantes alucinaciones. Ignoramos si un principio somnifero se mezcló á aquella pomada de que hacia uso la hechicera; pero es lo cierto que sobre mil demoníatras que fueron ritadas á juicio, no se encontraron cuatro que tuvieran talas agentes á su disposicion.

Mientras que los inquisidores se ocupaban en Como en exterminar la pretendida corporacion de los endemoniados; el notario de la inquisicion, un dia de Viernes Santo, encontró á su esposa inmóvil, enteramente desnuda, en un establo. El pri-

mer movimiento de indignacion del marido fué atravesarla el pecho con su espada suponiendo que su esposa se habia entregado al deshonor y la infamia.

Sin embargo detuvo su brazo, y cuando la enferma hubo recobrado la sensibilidad y el movimiento, confesó sin inmutarse que habia pasado la noche en la asamblea con los endemoniados. Dióse orden á la fuerza armada para prender á la pretendida hechicera; pero la buscaron inútilmente, pues sabiendo ella el castigo que le esperaba, se fugó y se creyó que habia puesto fin á sus dias precipitándose en un lago.

El pobre notario afirmaba que su mujer hasta aquel dia habia observado la vida más santa y ejemplar; es de suponer que la señora, que presenciaba diariamente el espectáculo de las victimas condenadas á la hoguera, que seguia escrupulosamente las prácticas de la religion cristiana, hubiese tenido la imprudencia de dejarse conducir y provocar por semejante acceso de catalepsia y de escoger precisamente al Viernes Santo para excitar en su ánimo este desarrollo de la sensibilidad y de la razon. Nadie autoriza á pensar que esta especie de extravió no fuese espontáneo, pues la enferma no se lisonjeó nunca de haber poseido ninguna clase de unguento narcótico. Todo parecia indicar que habia sido atacada de un acceso repentino de catalepsia ó de éxtasis, y es probable que la invasion de los mismos accidentes se hubiese verificado tambien algunas veces y de la misma manera en otras mujeres de Italia.

Algunos autores han asegurado que de tiempo en tiempo las personas calificadas de hechiceras se escapaban durante la noche de sus domicilios en la efervescencia de su delirio, y marcharse por las llanuras sin darse cuenta de que caminaban completamente desnudas. Los inquisidores refieren muchos ejemplos de estas excursiones nocturnas, y es necesario convenir en que esta especie de acceso, de exaltacion, recuerdan los sintomas de la parafrensis, que produce el narcotismo; pero por otra parte, no parece evidente que se hubiesen encontrado con frecuencia estas personas furiosas si el delirio hubiese sido el resultado del narcotismo en países tales como Como, donde se quemaban cada mes un centenar de demoníatras? No se ve tambien que habria sido imposible á mujeres tan ignorantes hacer un uso diario de sustancias venenosas, sin exponerse á graves accidentes, de paso que no se cita en los libros antiguos ningun ejemplo que propenda á hacer creer que una hechicera se hubiera envenenado involuntariamente? Sodo bien considerado hoy, parece cierto

FOLLETIN.

LAS CELDAS DE FRA ANGELICO.

Pocas ciudades en el mundo conmueven al viajero como lo conmueve la ciudad de Florencia. En pocos paisajes se unen y armonizan, como este paisaje florentino, la severidad y la gracia. Las cimas de las montañas de Umoria al Oriente, y las cimas de las montañas de los Apeninos al Occidente, semejan maravillosos intercolumnios de un templo, como las graciosas columnas, rematadas por severos edificios, semejan pedestales erigidos para recibir puras y hermosas estatuas. Si desde cualquiera de aquellos sitios tan admirables, sembrados de quintas que parecen museos, y circuidos de paisajes que parecen églogas, convertis los ojos á la inmortal ciudad, descubrireis aquella rotonda de Santa Maria de las Flores, diadema verdadera del Renacimiento; aquel «campanile» del Giott, maquéado por mármoles multi-

colores, y tan gracioso y tan-aéreo como esbaltísima columna; aquel palacio de la Señoria, que, teniendo el ceño de una fortaleza, tiene tambien la gracia y el esplendor de una estancia oriental; aquellas iglesias compuestas por la severísima arquitectura toscana, panteones de las glorias mayores de Italia; aquellas innumerables torres, que resisten los asaltos de la guerra y las injurias del tiempo, y cuya armonia resulta tal, que parecen burlarse de las leyes de la gravedad, descañirse de los pesados cimientos y flotar en el aire como esos vapores de fantásticos contornos por el sol poniente arrebolados en las luminosas y serenas tardes de Florencia.

Entre todos estos monumentos, ninguno llama la atencion como el Monasterio de San Marco, por hallarse tan vivamente relacionado con la historia de la pintura y con la historia de la República. No hay que parar mientes en su iglesia, de origen relativamente moderno; hay que volverse á contemplar sus sepulcros, y cuando en las inscripciones latinas de más ó ménos

gusto se ve resaltar el nombre de aquel Pico de la Mirandola, que encerro en su vasta inteligencia toda la sabiduria de su siglo; y de aquel Jerónimo Babbini, que resucitó la elocuencia platónica y trajo al sensual Renacimiento el más puro idealismo; y de aquel Angelo Poliziano, que tan dulcemente tocaba el plactor de la poesia clásica; por muy contrarios que á los antiguos recuerdos seais, en vista de tantos sepulcros y á la invocacion involuntaria de tantas sombras debe pareceros que tocáis las cimas inaccesibles del humano entendimiento. Pero, en realidad, lo que seguramente encuentra, es la trinidad sublime de las almas inmortales, que lo llenan y que lo glorifican: del alma de Fra Angélico, del alma de Fra Bartolomeo, del alma de Fra Jerónimo. Es imposible ir allí sin ver en los cuadros de Angélico la poesia del cristianismo; en los cuadros de Bartolomeo, la poesia Renacimiento; en la sombra de Savonarola, tambien la sombra de la República evangélica.

Ningun mortal podrá jamas acercarse á los cuadros del pintor cristiano por excelencia, de aquel hombre que parecia exento de la culpa y que pintaba sus Cristos y sus Virgenes de rodillas, como si barajarán desde el cielo á su paleta; imposible, decia, en acercaros á esta obra maravillosa, verdadero milagro de la fé, sin imaginar que el alma entera se descañe del organismo; que el Empíreo entero se abre á la vista del entendimiento; que las ideas increadas vuelan, como mariposas, en torno de vuestras sienas; que las arpas angélicas suenan sus incommunicables melodias en vuestros oidos que el Verbo creador, á cuyos ecos los orbes giraron sobre sus ejes y los espíritus angélicos abrieron sus alas, penetra en vuestra razon; y que la sávia de los árboles del Paraíso, llenos de aquellas flores sin manchar, esa sávia inmaculada, se difunde por vuestras venas y os rejuvenece hasta haceros asistir en pensamiento al primer destello de la luz y al primer dia de la creacion.

que el empleo de la mandrágora, de la belladona y de otros venenos, de que al parecer se servian las hechiceras para componer sus pomadas, no se han propagado en ninguna parte.

Ildefonso Antonio Bermejo

LA OPINION.

PALMA 14 DE OCTUBRE DE 1882.

MISTERIOS.

V.

La curia eclesiástica de nuestra Diócesis es, á nuestro modo de ver y según el común sentir, un misterio incomprensible, y hé aquí porque hoy, firmes en nuestro propósito y fieles á nuestras promesas nos proponemos esclarecerlo, haciendo brillar sobre él el hermoso sol de la verdad.

Lo primero que llama nuestra atención al fijarnos en esta Curia, es el tribunal eclesiástico que en ella radica, cuyos miembros, no obstante ser llamado dicho tribunal por el alto fin de su institución á tratar y resolver los asuntos concernientes al regimen y administración de la Iglesia, y á intervenir en asuntos delicadísimos de conciencia, son con sorpresa del público, en su mayoría seglares. Seglares son los dos notarios, seglar es el secretario, seglar el abogado asesor, seglar en fin un joven que según parece está allí de escribiente, y que según se dice sirve de criado al Sr. Fiscal.

Motivo más que suficiente tienen los pobres sacerdotes de estar agradecidos al Sr. Obispo, al ver que, no obstante la abundancia de clero que existe en esta Diócesis, los pingües destinos de la Curia se reservan para los seglares, y que á ellos, después de haber estudiado diez ó doce años, se les concede como toda gracia, la libertad de morir de hambre en San Servera, Biniamar, Sa Racó y otros lugares por el estilo. ¿Qué diríamos si fueran Sacerdotes los magistrados de la Audiencia y los empleados en las oficinas del Estado? diríamos, y con razón, que las magistraturas y empleos civiles deben conferirse á seglares, á menos que entre ellos no haya quien tenga aptitud para desempeñar dichos puestos. ¿Y no sería una injuria inferida al clero mallorquin, dada la ilustración de los que han seguido toda la carrera, poner en duda su aptitud para el desempeño de los cargos de la Curia eclesiástica?

Dirá alguien tal vez y al señor Obispo que le importa todo esto? Si cobra ochenta mil reales anuales que con toda puntualidad le satisface el gobierno de la nación; si tiene á su disposición la Curia y el Archivo verdaderas minas de oro que espiota ó puede explotar cuando le dé la gana; si en dicha Curia están empleados por su libérrima voluntad dos canónigos, uno de Vicario General y otro de Fiscal eclesiástico, que si bien comen á dos carrillos en cambio le reportan influencia en el Cabildo y... si todo esto

¿Cuántas veces el viajero que pasea por aquellos claustros detiénese á contemplar las obras verdaderas de la fe, y se compenetra, sobre todo si conoce el cansancio y el hastio inspirados por la falsa devoción de nuestro tiempo, se compenetra de aquella fé candorosa, y siente lo que el artista ha sentido, y piensa lo que el artista ha pensado, y reza como pudiera rezar el artista cuando aquellas figuras divinas y recientemente creadas se extienden por los áureos espacios de sus tablas! Yo de mí se decir que nunca he entrado en la sala capítular sin estremecerme, apiadado y enternecido á la vista de aquel Salvador pendiente de la cruz; y aquellas Marias desfallecidas que sollozan aun; y de aquellos santos y doctores, los cuales como que se recogen y se abisman dentro de sí mismos para contemplar la trascendencia á todos los tiempos y á todas las generaciones de la sublime tragedia del Calvario. Imposible detenerse en presencia de aquellos cuadros sin arrobarse como se arroba el artista. Al ver la Anunciación; los vis-

sucede ¿que importa al Sr. Obispo si hay ó no seglares en la Curia?

Comprendemos que nada importe al Sr. Obispo el que haya ó no seglares en la Curia si piensa como un hombre pecador, mas si piensa como deben pensar los que han de ser sal de la tierra y luz del mundo, si quiere portarse ante los hombres que modo que ni aun los inas hostiles á su ministerio pueden alegar nada en contra suya, entonces no solo no comprendemos que nada le importe todo esto sino que sostenemos que debe importarle muchísimo.

Figúrense, ó sinó, los que de tal modo piensan, que sucede el caso que muy bien puede suceder, de que un sacerdote sea denunciado por... ya se entiende, y que el Sr. Obispo, bien por estar de mal humor, bien por no molestarle, bien por complacer á su Vicario General, lo remite al tribunal para que le cuenta de su conducta y que allí se encuentra con dos seglares, que muy bien pueden suceder se hayan postrado á sus pies para confesarle sus culpas, preguntamos ¿ha de hacer mucha gracia al sacerdote denunciado ver constituidos á dichos seglares en funcionarios públicos, para recibir declaraciones en asuntos en que, según los Cánones, solo debe intervenir, el Obispo?

Otro caso. Se trata de una dispensa: han mediado actos, carnales, y es preciso que se arreglen pronto porque sino habrá un escándalo. ¿No es verdad que ha de ser muy repugnante el hacer una relación de semejante naturaleza ante un seglar? Convergamos por lo mismo en que al señor Obispo no solo debe importarle muchísimo el que haya ó no seglares en la Curia, sino que, atendido el estado en que esta se encuentra, lo más acertado sería ordenar de Sacerdotes á los empleados de la misma, habilitarles para oír confesiones, y entonces nada habria que decir.

Decimos mal, aun habria algo que decir, y supuesto que se nos ofrece ocasión queremos aprovecharla, no sea que si llamamos, el esérpulo que sentimos moleste nuestra conciencia y no nos permita conciliar el sueño, que repetidas veces ha huido de nosotros, desde el día en que rasgándose á nuestra vista el velo misterioso que encubria ciertos hechos, se presentaron estos con toda su realidad que como era de oro su brillo nos deslumbró.

Y hay por cierto mas que motivo para deslumbrarse ante la cantidad de oro acuñado que entra diariamente en las cajas del Archivo y Curia eclesiástica de Mallorca. ¿Sabe el público cuanto se recauda cada día en dichas oficinas? y el gobierno que tantas necesidades tiene á que atender, y que no puede socorrer la miseria que aflige á tantos pobres que mueren de hambre, como no aprovecha tanta riqueza en beneficio de los pobres contribuyentes que por no poder satisfacer sus cuotas se dejan embargar?

tosos colores de las alas del ángel, que parecen teñidas en iris, nunca vistos por los mortales ojos, la humildad de la Virgen, que recibe la visita del Espíritu Santo en sus entrañas, sin comprenderlo en su mente, creéis oír el Avemaria que al caer la tarde y brillar la primera estrella en el desierto cielo, entonan con sus lenguas de bronce todas las torres de la cristianidad, y rezar en coro con los arcángeles del firmamento y con los del mundo del espacio las alabanzas eternas á la madre inmaculada del Verbo.

Sobre todo, el cuadro de la coronación de la Virgen es de tal suerte inmaterial y místico, que lo creéis la oración personal, y lo miráis, con arrobamiento y éxtasis, imaginando oír la despedida de todas las cosas creadas y el cántico de todas las jerarquías celestes, recibiendo á la que va calzada de la luna y vestida del sol entre nubes cerúleas, rodeada de espíritus anhelantes, á ser la intercesora entre la criatura y el Creador.

La pureza de semejantes cuadros, los

En la Curia eclesiástica, según cálculos muy fundados, se expenden diariamente de veinte á veinte y cinco letras matrimoniales, y por cada una de ellas, como muy bien sabe todo el mundo, se exige la limosna de 40 reales, de modo que por este lado entran cada día en aquella caja de ahoros de cuarenta á cincuenta duros. Hay además los expedientes que se instruyen para corregir partidas sacramentales equivocadas y cada uno de estos expedientes cuesta la friolera de quince á veinte duros. Hay además los títulos patrimoniales eclesiásticos que la Iglesia exige á los que han de ser ordenados *in sacris* y saben estos cuan cara les cuesta la fiesta. Hay la dispensa de proclama matrimoniales que solicitan los que desean casarse sin que precedan las tres proclamas que prescribe el Concilio de Trento, cuya dispensa se obtiene pagando seis duros. Y hay por último las célebres dispensas matrimoniales, de las cuales se ha hablado mucho, y estas si que son un verdadero misterio que fácilmente se esclarece pagando diez, veinte, cuarenta y hasta cien duros y más, gracias á cuya cantidad el parentesco no estorba.

¿hora bien. ¿Y tanto dinero á donde va á parar? quien se aprovecha de él? en que se invierte? Acaso en fabricar Iglesias, ó en reparar las muchas que se derriban? De ningún modo, pues que en semejantes casos se acude á la piedad de los fieles. Testigos de esta verdad son los vecinos del caserío de Portol que á sus espensas acaban de edificar una pequeña Iglesia: los de Cas Concos que han hecho lo mismo; los de Alcudia que están edificando su parroquia; los de Biniali á quienes con súplicas y amenazas se pide dinero para el mismo fin, y tantos otros que seria prolijo enumerar.

Acaso se invertirá el consabido dinero en socorrer al pobre, en instruir al ignorante, ó en proveer de ornamentos á las Iglesias pobres? Que lo digan la casa de la Misericordia y el asilo de las Hermanitas, donde acuden los desamparados; que lo digan los fieles que mensualmente depositan sus limosnas en el cajoncito de su parroquia para el sosten de las escuelas católicas; que lo diga en fin el Centro Eucarístico que regala ornamento, lava la ropa y atiende á cuanto se relaciona con el culto gracias á la liberalidad del pueblo fiel, se da á Dios en las Iglesias pobres. ¡Pobre pueblo! nadie se cuida de aliviar tu miseria, y hasta en las puertas del templo encuentras quien está dispuesto á explotarte!

Ya no nos extraña que haya quien compre predios, quien plante higueras, quien dé dinero á cambio, quien sea accionista de la Harinera Balear ó de otras sociedades, quien en fin se dedique á otros negocios. Todo esto queda perfectamente explicado, pero lo que no se explica ni se comprende es que nuestro tierno Pastor que, según se dice llora tanto á

arrobos de sus ángeles, los éxtasis de sus bienaventurados, la pureza de sus Vírgenes, la meditación de sus doctores, la gerarquía de sus espíritus puros, la florecencia de sus campos celestiales, representan la pura poesía religiosa, nacida de las profundidades del alma y expresada con verdadera fé. Así es que, por una predilección de la Providencia, el gran artista y el gran orador del cristianismo habitaron las mismas celdas y vivieron en el seno de aquellos maravillosos é inolvidables claustros.

¿Cuántas veces, después de haber visto los cuadros de Fra Angélico, el viajero que verdaderamente desea comunicarse con las grandes almas abre los sermones de Savonarola y los lee en el sitio mismo donde han sido pronunciados! Dista mucho de la complexion del orador de la complexion del artista. El uno es la paz de alma; el otro, la controversia del combate; el uno jamás ha comprendido el pecado, y el otro, para condenarlo, ha tenido que sentirlo; el uno ha pasado por el

vista de los males que afligen á su grey, no se arme de una honda para ahuyentar á los lobos que la despedazan.

Seguramente no debe llegar hácia él nuestra voz, porque no dejan que la oiga los que la rodean.

La viruela sigue propagándose de una manera bastante rápida.

A las invasiones de que hemos dado cuenta han seguido otras en la calle de la Piedad y de Serriñá, de modo que podemos considerarnos como apestados.

He aquí, pues, convertidos en dolorosa realidad los infaustos presentimientos que hace tiempo nos afectaban y que en variadas formas y repetidas ocasiones hemos manifestado.

La culpable apatía, ó la criminal indiferencia ó el punible abandono con que se ha dejado tomar proporciones á aquella dolencia quedan justificados.

Y entre tanto ¿qué se hace para aminorar sus estragos ó cuando menos para aducir socorros á las familias pobres cuyos individuos sean atacados de tan desastrosa enfermedad.

Dice un colega que al limpiar cierto pescado que había comprado una criada no sabemos en que pescadería, encontró el buche lleno de piedras las cuales debió de engullir en seco, para aumentar en peso lo que había disminuido en volumen.

Las piedras pesaban nueve onzas.

En plata se las hubiéramos hecho pagar de buena gana á la embuchadora por su feliz ocurrencia.

El Sr. Gobernador ha pedido al señor Alcalde de esta ciudad, manifieste los medios adoptados para evitar la propagación de la epidemia variolosa, de cuya amenaza se hace eco la prensa local.

Un paisano nuestro y querido amigo que reside en Cartagena nos escribe extrañándose que la fabricación mallorquina de harinas no haya tratado de hacer la competencia á las que allí se importan procedentes de Marsella y Argel.

A más de mil sacos se hace ascender la importación semanal: por manera que bien merece la pena de que los directores de las fábricas aquí establecidas intenten alguna ensayo si es que ya no lo han hecho.

¡Ojalá el esfuerzo de nuestros paisanos hallen la debida recompensa en los mercados consumidores.

El vapor *Lubio*, detenido el jueves por causa del mal tiempo se hizo ayer tarde á la mar para Valencia conduciendo la balija y pasajeros.

Ya sea consecuencia de las fuertes tormentas que han estallado al Este de Francia y que parece han causado daños de mucha consideración á sus viñedos, ó ya por otra causa cualquiera, se nota en Villanueva y Geltrú que varios comisionados franceses ofrecen por los caldos mejores precios de los que se manifestaban dispuestos á conceder hace algunos días. Los de Villanueva alcanzan ya él de 35 pesetas carga.

La segunda enseñanza, según el *Im-darcial*:

mundo como si lo llevaran las ténues alas de los ángeles pintados en sus cuadros, y el otro, como si lo encendieran las ardientes pasiones avivadas por sus arregas; el uno ha vivido en la abstracción, y en el éxtasis, y en el delirio, y en el arrobamiento mientras que el otro ha chocado con todas las pasiones, como el naufrago á quien arroja el oleaje contra las cortantes rocas; pero ambos á dos han tenido una virtud común: la fé sobrenatural en las doctrinas de Cristo, que ha llevado al uno á dormirse en el sepulcro, como si se durmiese en la cuna, y ha llevado al otro al ara del sacrificio y al fuego del martirio, como si no pudiera ningún hombre superior avivar un incendio sin abrasarse en las llamas mismas que ha avivado.

Emilio Castelar.

«Se dá con frecuencia el caso de que al ingresar en las universidades carecen los alumnos de los elementos indispensables á las carreras mayores. Algunas nociones de todo, pero vagas é insuficientes, unas cuantas palabras latinas mal aprendidas y pronto olvidadas.

Causa grima el ver á menudo que después de una larga serie de años durante cuyo transcurso hicieron acaso las familias de los estudiantes grandes sacrificios, ignoren estos lo mas elemental de la filosofía, de la historia y de la retórica, y estén en geometría fuertes hasta el extremo de no advertir la diferencia entre un rombo y un triángulo.»

La verdad es que la segunda enseñanza consta de tantas asignaturas que el alumno, aun estudiando mucho, conserva aprendidos con alfileres los conocimientos adquiridos.

En un gran incendio ocurrido en un establecimiento de hojalatería de París, pereció entre las llamas, víctima de su arrojo, el teniente coronel del batallón de bomberos.

Las pérdidas se calculan en doce millones de reales.

Con un éxito felicísimo, el distinguido oculista D. Antonia Quintano ha practicado la extracción de una catarata, al cobrador de la Sociedad del Gas, D. Lorenzo Sastre.

Ayer, octavo día de la operación, fué á visitar á su facultativo, y hoy hemos tenido la satisfacción de verle paseando por la calle sin otra precaución que la de los anteojos.

Damos la mas sincera enhorabuena al operador y al operado.

Ayer noche asistieron al ensayo general de la zarzuela *Campanone* con la cual debe debutar hoy la compañía que durante este invierno actuará en nuestro teatro.

Sin que nos atrevamos á juzgar por un ensayo á los artistas que la forman, tenemos el gusto de poder decir que la impresion en general ha sido muy buena y que no dudamos que ha de merecer la compañía los aplausos del público.

De todas veras deseamos que este correspondiente á los buenos deseos de la empresa, que estamos seguros se mostrarán complaciente con él.

Hoy podremos salir de dudas asistiendo á la representación de *Campanone*, con que se estrena la compañía de zarzuela que debe trabajar en nuestro teatro.

No podemos menos de esperar un feliz éxito para unos artistas que con tanta laboriosidad han efectuado sus ensayos y que tienen preparadas cinco ó seis obras diferentes para dar mas variedad al espectáculo.

No nos cansaremos de recomendar á las personas que no han sido vacunadas efectuen esta saludable operación que previene males mayores.

Sobre todo la clase pobre, pecará de descuido imperdonable si no cumple esta prescripción sanitaria pues la Academia de Medicina vacunará gratis por las tardes en el piso bajo del Instituto ó sea en el edificio de Montesión.

Ayer se hizo la prueba de la nueva raquinaria montada en la *Harinera Balear* (Pont d'Inca) dando un resultado satisfactorio. En vista de ello la fábrica continuará sin interrupción sus trabajos.

A las siete de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente del de Barcelona el vapor *Mallorca* conduciendo la correspondencia pública y veinte y nueve pasajeros.

Podría el Juez Municipal de Porreras hacer saber al público los pormenores de cierto timo mayúsculo del que ha sido víctima un propietario de dicho pueblo, y en el cual andan de por medio, nada menos que barras de oro (?) encontradas al hacer las correspondientes excavaciones?

Segun estamos enterados en breve será presentada al Sr. Gobernador de esta provincia una solicitud dirigida al Ministro de Fomento, por algunos comerciantes de Porreras y Felanitx á fin de que conceda la correspondiente autorización para construir un ferro-carril que partiendo de Porreras pase por Felanitx y terminase en Puerto-Colom.

Nuestro apreciable colega *El Balear* dice que la eliminación de electores operada por la Comisión-Inspectora del Censo, alcanzaba á mas de 2000, pero que en gran parte habra sido subsanada después de la reclamación que presentó don Antonio Llompart.

El Constitucional que anunció con toda solemnidad que no se ocuparía mas que de principios, escribe ayer lo siguiente:

«Desearíamos que una persona que suele calificar muy duramente á la prensa de Palma por el inconveniente giro que suele dar á todas las cuestiones que se suscitan, nos dijese el nombre que da, á que, uno de los que se tienen por mas sensatos, introduzca gratuitamente y sin objeto propio, la chismografía implacable de un periodico de fuera de la Isla, como si no bastase la que por cualquier causa se suscita en esta localidad.»

Bueno fuera que hubiese nombrado á esa persona y ese uno, ya que seguramente se trata de principios, y al menos sabríamos á quien se refiere y si al día siguiente podíamos esperar alguna rectificación.

Algunos vecinos que habitan casas inmediatas al huerto del Sto. Hospital ó Jardín Botánico, nos suplican llamemos la atención de la Comisión Provincial sobre el pestilente olor que despiden los estercoleros existentes en aquel hácia el lado de la calle de la Piedad.

Esperamos que la Comisión dicte la medida que crea oportuna.

Por parte telegráfico se ha sabido que el día nueve de los corrientes salió sin novedad del puerto de Suez para Manila el vapor-correo del marqués de Campo, «Leont XIII».

Para que se vea la vigilancia ejercida en el jardín de la Glorieta diremos que ayer por la noche vimos completamente tumbado y al parecer roto uno de los árboles allí plantados.

Y esto que se paga un guarda-paseos casi exclusivamente para el mencionado jardín.

En la noche pasada han caído varios chaparrones en esta ciudad.

No podemos quejarnos ya por falta de agua.

Segun dice un colega en el Real Colegio de la Pureza se distribuirán el domingo próximo los premios á las alumnas que los obtuvieron en el curso anterior celebrándose además función religiosa y exposición de labores.

Como noticia que puede interesar á los aficionados al toro, diremos á nuestros lectores que según está informado nuestro colega *el Demócrata*, se trata de formar en esta capital una sociedad que tome á su cargo la empresa para poder celebrar en el próximo año dos corridas de toros para las cuales serán escogidos de la ganadería de Veraguas. Deben trabajar en ellas los cuatro primeras espadas de mas fama. Para ello se emitirán acciones de cinco duros cada una y una vez reunidas mil, que se ha considerado como indispensables, se llevará á cabo el pensamiento.

Añade el periódico mencionado que en los pueblos se hacen grandes pedidos de acciones y que es probable que la suscripción quede cubierta en breve.

Programa de las piezas que tocará la música del Regimiento de Filipinas mañana en el paseo de la Rambla.

1. Marcha. El Reló.—Funé.
2. Polka. La Dama de Corazon.—Farbach.
3. Gran Sinfonía de Guillermo Tell.—Roscini.
4. Gran Fantasia de Lohengrien.—Wagner.
5. Seguidillas de Pepe-Hillo.—Cabailleró.

CORREO DE HOY.

Madrid 12.

El gobierno ha declarado que considerará como adversarios á todos los ministeriales que simpatizan con la actitud del general Serrano.

El señor Abascal retirará su dimisión. La semana próxima publicará la *Gaceta* la distribución de las nuevas Audiencias.

El sábado marchará á Sevilla la Reina Doña Isabel.

Se ha denegado la pretension del señor Baixer de que se declare mala la su-

ba hasta del ferro-carril de Canfranc.

Toma incremento la idea de formar en Madrid un Circulo catalan.

S. M. el Rey está presidiendo el Consejo de ministros.

Se ignoran los acuerdos que se han tomado en el Consejo de ministros presidido por S. M. el Rey.

Los peregrinos han regresado á España.

Los republicanos se coaligan para las elecciones provinciales.

El sábado saldrá de Madrid la peregrinación teresina que dirigirá el arzobispo de Toledo y los obispos de Avila y Salamanca.

El Sr. Acuña ha marchado á Zaragoza para asistir al Congreso filoxérico.

En el consejo de ministros se ha hablado extensamente de política exterior é interior, de las cuestiones de actualidad, de la reapertura de las Cortes y de las negociaciones para el ajuste de tratados de comercio, y se han acordado varios nombramientos.

Las negociaciones para los tratados de comercio con algunas potencias adelantan rápidamente. Se prorogará el tratado con Suecia y Noruega y están acordadas las bases principales del tratado que ha de celebrarse con Alemania.

Se ha autorizado al ministro de Marina para que adquiera en el extranjero los cañones necesarios para armar los cañoneros que se construyen para Filipinas.

Se ha acordado en principio que las Cortes se abran á mediados de diciembre y se ha decidido nombrar consejeros de Estado á los señores Rubio y Gallostra.

Se asegura que el señor Sagasta ha mostrado en el Consejo de ministros su firme resolución de que el ministerio actual se presente íntegro á las Cortes, y se dice que ha declarado que daba muy poca importancia á la actitud política del general Serrano.

Se asegura que la Sociedad Económica de Madrid ha sido multado con 8000 duros por carecer sus libros de los sellos correspondientes.

Se hacen comentarios sobre un telegrama que el general Socías ha dirigido al señor Moret.

La fragata «Concepcion» reemplazará á la «Cármén» en Egipto.

En el Consejo presidido por S. M. el Rey se ha tratado de política general reinando el mas completo acuerdo. Se ha prorrogado el tratado de comercio con Suecia, se han acordado las bases del que ha de ajustarse con Alemania, se ha dispuesto la permuta del gobernador de Valladolid y del de Oviedo y no se ha hecho nombramiento alguno.

Paris 12.

Londres.—M. Bodson ha pronunciado un discurso en que ha hecho alto aprecio de la amistad entre Francia é Inglaterra y ha dicho que esta nación no quiere en modo alguno anexionarse el Egipto, sino restituirlo á los egipcios, y que por lo tanto no tolerará ninguna influencia extranjera.

Paris 11 de Octubre.

El corresponsal del *Daily News* en el Cairo ha tenido una entrevista con el Sultan-Bajá quien le ha manifestado lo siguiente respecto á los asuntos de Egipto:

«La intervencion turca equivaldría á la anarquía. La parte de la población que espresa libremente sus opiniones se opone vivamente á la intervencion de cualquiera otra potencia que no sea Inglaterra, porque se cree que Inglaterra favorecerá las aspiraciones á la independencia egipcia.»

Sultan-Bajá acepta sin reserva los compromisos financieros internacionales y la intervencion como un medio de cumplirlos, pero afirma que la intervencion y el sistema de los funcionarios extranjeros son completamente absurdos, y que se podrian economizar 400.000 libras esterlinas al año reemplazando los europeos con indígenas y suprimiendo empleos inútiles.

Habiendo manifestado el corresponsal del *Daily News* sus dudas sobre la posibilidad de esas grandes economías, Sultan-Bajá reiteró sus afirmaciones y pretendió que el dinero, en vez de malgastarlo, debía dedicarse al pago de la Deuda pública. «Los gastos inútiles, dijo, constituyen una de las principales quejas de los egipcios contra las potencias.» Sultan-Bajá sostiene que la influencia de Arabi no se limitaba á las clases bajas de la sociedad. El le habia apoyado en un principio creyendo en la pureza de sus intenciones y hasta le habia aconsejado á que se espatriase con el sueldo correspondiente á su empleo diciéndole que tendria la negativa consecuencias graves. Arabi ha provocado la ruina de su pais y ha desacreditado la

causa nacional. Hasta en su propia administración no ha sabido conservar el valor y la disciplina del ejército. Sultan-Bajá no cree que Arabi diera órdenes para los excesos cometidos en Alejandria y es de opinion al mismo tiempo de que la masa de la población no está bastante civilizada para un gobierno representativo.

—El corresponsal del *Standard* en el Cairo dice que Baker-Bajá tiene frecuentes conferencias con el Khedive y con los ministros para tratar de la reorganización del ejército egipcio. Todo el mundo está dispuesto á apoyarle en la difícil tarea en que se ha empeñado. Hasta ahora se ignora aun si el gobierno de la India autorizará el alistamiento de musulmanes indios para el ejército egipcio. Una de las principales objeciones contra esta medida es el temor de que los soldados indios cedan á la influencia del fanatismo musulman tan sobrecitado en Egipto.

Madrid 11.

Anoche se han reunido algunos carlistas para jubilar á D. Carlos y declararse partidarios de D. Jaime.

Hoy sale de Madrid á cumplir la condena de destierro, el joven redactor de la *Fe* D. Pedro Vildósola y la Hoz, nieto del fundador de la *Esperanza* é hijo del director de la *Fe*.

—Ha recibido el último de los grados académicos, en la facultad de Medicina de Madrid, la Srita. D.ª Dolores Aleu y Riera, Joven catalana que ha obtenido durante su carrera literaria triunfos señalados. Es la primera doctora de España.

La prensa de Albacete da cuenta hoy del terrible siniestro marítimo ocurrido entre siete y ocho de la noche del domingo último.

En toda la capital se oyó una fuertísima detonación que causó sorpresa al vecindario.

Era la polacra-goleta italiana «María», cargada con ochenta toneladas de plomo y 500 barriles de gasolina, que se encontraba dispuesta á emprender viaje con destino á Marsella, que estaba ardiendo, habiendo estallado los indicados barriles.

El fuego se propagó con tal rapidez, que los pocos tripulantes que estaban á bordo escaparon solo con la ropa que llevaban puesta, y dos de ellos, con quemaduras mas ó menos importantes, por lo cual fueron conducidos á la goleta de guerra «Caridad», en donde se les atendió con esmero, haciéndoles la primera cura.

Ante la imposibilidad de combatir el voraz elemento, y toda vez que por fortuna, solo reinaba una ligera brisa, se le dejó aislado, hasta que á las tres de la madrugada de ayer, cayeron al fondo de las aguas, los restos de la gallarda embarcación.

El capitán, que se encontraba en tierra, estaba profundamente abatido.

Para que se pueda apreciar toda la importancia del incendio, basta decir que, por la acción del fuego sobre el muelle, ha quedado desmoronado todo el borde, en una estension próximamente de cien metros, inútiles cuatro pilones de piedra berroqueña y otros tres con desperfectos, y completamente calcinados los seis escalones y piedras laterales de la escalera que daba frente al buque.

Los tripulantes heridos son: el contra-maestre Juan Belli, con quemaduras de gravedad, y su hijo de un golpe de astilla en la frente, por efecto en la explosión.

El «María» estaba fletado por la refinería de petróleó de los señores Deusth y compañía, cuyo cargamento se supone que debe estar asegurado, pues al terminar el embarque, el cargador telegrafió á los dueños dando cuenta de haberlo concluido.

Los plomos eran propiedad de los señores Neuville.

Todas las autoridades acudieron en los primeros momentos al lugar de la catástrofe, dictando las órdenes mas oportunas que indudablemente evitaron mayores desgracias.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 13 á las 5 1/2.

(Recibido en Palma á las 7:57 t.)

Los peregrinos han salido de Marsella. Regresarán dos fragatas españolas de las que quedaban en Egipto.

Esta madrugada marchará la peregrinación Teresiana.

Hay manejos ruinosos en Asia contra los Ingleses.

Interior, 28-85.
Exterior, 29-75.

Productos Farmacéuticos DE SEABURY Y JOHNSON

FABRICANTE DE NUEVA YORK.

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA, D. JOSÉ ROMERO, BARCELONA.

Depósito para las Baleares.

CENTRO FARMACÉUTICO PALMA.

EMPLASTOS MEDICINALES

ESTENDIDOS SOBRE GOMA ELÁSTICA PREPARADA.

Las ventajas de la Goma elástica preparada son: Sus cualidades de conservarse—porque se prepara en frío, por cuyo medio se evita la volatilización por el calor—y la comodidad de su uso.

El empleo de la Goma Elástica en la preparación de los Emplastos tuvo su origen en nuestra casa. Se hacía necesaria una mejora en los sistemas antiguos y con este objeto dedicamos varios años á detenidos estudios para obtener un completo éxito. Diez años de experimentos nos han demostrado que la Goma Elástica es la mejor base que puede emplearse en la preparación de estos artículos. Esta sustancia impide que las drogas en composición queden bajo las influencias destructivas de la atmósfera, tales como el calor y la humedad. Otros emplastos se preparan generalmente empleando una alta temperatura que tiende á despojar de sus partes volátiles á las sustancias empleadas, siendo por consiguiente inútiles desde su principio.

EMPLASTO ADHESIVO SALICILADO, DE MEAD. (Para Cirujanos.) ESPARADRAPO ANTISÉPTICO.

Este artículo ha sido declarado por los mejores cirujanos como el Emplasto Adhesivo mas perfecto que se conoce. Se adhiere con el calor de la piel sin necesidad de calentarlo ó humedecerlo, y en este concepto es muy conveniente. Es flexible, á prueba de agua y siempre está en condiciones para usarse. No tiene ninguna propiedad irritante y es muy cicatrizante. Puede quitarse sin que quede ninguna de las materias adhesivas en la piel. Se adhiere con mas firmeza que ningun otro Emplasto. Está combinado con ácido salicílico, el cual lo hace anticéptico. Al mismo tiempo que es superior á los Emplastos Adhesivos comunes para uso general, lo es especialmente en el tratamiento de clavículas rotas, en las dislocaciones y en donde quiera que sean necesarios emplastos fuertes y adhesivos.

EMPLASTO VEGIGATORIO Á LA GOMA ELÁSTICA (Alcanforado.)

Este artículo goza de gran reputación, y su acción característica no conoce rival en ningún clima. Toda la cantárida está incorporada, y por medio de constantes manipulaciones se halla perfectamente combinada con el emplasto. *Sus propiedades se desarrollan pronto y ampolla en ménos tiempo que el cerato.* Nunca deja de amollar cuando se usa según la instrucción. Además de su eficacia superior como caustico, hemos mezclado una cantidad suficiente de Alcanfor, que con el Aceite de Olivas, usado sobre la superficie del emplasto, *impide la supresion de la orina.* Esta mejora será apreciada por los facultativos. Es mas útil que ninguna otra preparacion de cantáridas.

EMPLASTO DE BELLADONA.

Los médicos se han declarado en favor del Extracto de Belladona Condensado, y por medio de frecuentes análisis se ha venido á descubrir el hecho de que esta preferencia no es bien fundada. Las comparaciones analíticas hechas entre el Extracto de Belladona Alcohólico y el Extracto de Belladona Condensado, presentan el hecho con eluyente, que el Alcohólico debe preferirse, toda vez que *contiene dos veces mas de Atropina.* El extracto condensado ó acoso se descompone mientras que el extracto alcohólico permanece inalterable; basado sobre estos hechos, nosotros incorporamos solamente el Extracto Alcohólico común, *asegurando de este modo á los inteligentes una acción mayor, mas pronta y mas decisiva.* La fuerza de nuestro Emplasto de Belladona es estrictamente oficial y ofrece otra particularidad especial que será recibida favorablemente por la facultad, y es, que *no contiene propiedades irritantes ó estimulantes,* promoviendo desde luego en toda su extensión la influencia de la acción sedativa de la droga.

EMPLASTO DE MOSTAZA Extendido sobre Lienzo de Algodon.) (TELA MOSTAZA.)

Este emplasto de Mostaza es una mejora superior á la de los mejores fabricantes franceses; la mostaza está preparada de modo que excluya toda humedad, conservando inalterables, con semejante tratamiento, sus propiedades esenciales. Se conserva inalterable, se aplica pronto á la parte, y cuando está todo húmedo no se quiebra en pedazos, como sucede con todos los otros emplastos de mostaza. No forman grietas, ni se descascara y puede quitarse sin rañar la piel ni el vestido. *Fabricado de mostaza pura,* está exento de aceite de Croton ó otras sustancias peligrosas que se usan á menudo para producir irritación intensa. Está colocado en cajas de hoja de lata y se conservan inalterables en cualquier clima.

PAPEL DE MEADS, PARA CURACIONES QUIRURJICAS.

Se substituye perfectamente al hule de seda, y es mas barato. Este artículo fué preparado primeramente por nosotros á instancias del Dr. W. W. Reen, del Hospital de Santa María, en Filadelfia. El informe del Dr. Reen sobre este papel, publicado en el periódico «Medical Reporter», de Filadelfia, fué el siguiente: «Es impermeable al agua durante 72 horas por lo ménos, aun despues de haber sido doblado y arrugado repetidas veces. Es así mismo impermeable al aire bajo las mismas condiciones. No absorbe el agua ni los humores. Puede emplearse con las sustancias mas calientes que puedan soportarse. Es flexible y al mismo tiempo bastante fuerte para los usos comunes. Cuesta mucho ménos que cualquier otro apósito de su clase. Es eficiente y en muchos casos superior y al mismo tiempo mas barato que el hule de seda.

ALGODON ABSORBENTE SATURADO DE BORAX.

La creciente demanda de apósitos económicos de esta clase, nos ha animado á dedicar una atención particular á la fabricacion del algodón absorbente y saturado de borax, cuyo uso entre los médicos, especialmente en el tratamiento de las enfermedades de mujeres, está llamado á hacerse general por su baratura y utilidad.

PARCHES POROSOS (Capcina) DE SEABURY JOHNSON.

Este artículo ha ido ganando favor recientemente, entre nuestros mas conocidos facultativos, y á juzgar por sus efectos, quizas es el mejor rubefaciente que se conoce. Tiene la acción general de la mostaza sin los efectos de esta. Las propiedades características del capicum ó agi se sostienen sin variacion de 24 á 36 horas sin producir ampollas, siendo úvas, continuas y estimulantes. Este emplasto se extiende en la goma elástica preparada y perforada de gran número de pequeños agujeros que permiten la salida de la sustancia que constantemente se desprende de los poros de la piel. Sin esta prevision esta sustancia sería absorbida lo que al fin vendría á ser perjudicial para el enfermo.

Despachado al por mayor.—CENTRO FARMACÉUTICO Plaza de la Marina 34 y 36 Palma.—Por menor en todas las farmacias de las Baleares.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que sirviendo con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, desplega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 538, Oxford-street, Londres.

No. 3.

ACADEMIA

DE LA JUVENTUD CATÓLICA.

El próximo domingo, 15 del corriente á las siete y media de la noche, celebrará esta Sociedad sesión académica en honor de SANTA TERESA DE JESUS.

La conferencia estará á cargo del socio D. Miguel Maura, presbítero.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios.

Palma 12 de Octubre de 1882.—El Secretario, Pedro J. Serra.

Tenedor de Libros.

Uno que sabe su obligación desearia encontrar una ó dos casas de Comercio para llevar la contabilidad y correspondencia por un precio reducido. Para informes en la calle de Jaime II, números 68, 70 y 72. 35

ACADEMIA DE MATEMÁTICAS

preparatoria para carreras especiales

CIVILES Y MILITARES.

Repaso de Física y Química y de Matemáticas para alumnos de Instituto, dirigido todo por D. PEDRO J. LLITERAS, calle del Conquistador (antes cuesta nueva de Sto. Domingo) núm. 32, tienda.—Palma.

Margaritas,

amapolas, hortensias, camelias, rosas, claveles, pensamientos, lirios, jazmia y otras clases difícil de enumerar, como tambien todos los objetos necesarios para su elaboracion; á mas, un completo, bonito y variado surtido de ramos de adorno, para teatro y soirées, recibidos directamente de las mejores fabricas de París y Alemania. Los precios son excesivamente módicos, y si queréis convenceros de ello, dirijios á la Papelería de José Tous

14, Plaza de Cort 14,

frente á las Casas Consistoriales.

8—1

El que desea adquirir el prédio llamado las FONTES FRESCAS, de poco mas de cinco cuarteradas conradio y parte plantada de almendros y algunos árboles frutales con casa rústica y urbana en la misma finca, y dos cisternas una en la misma casa y otra conigua á ella; situado en el término de esta ciudad y puebo denominado «Son Inglada» podrá avistarse con sus dueños de quienes les darán razon en la calle de San Pedro Noiasco, número 3, piso segundo.

Con los mismos podrá tratar el que desee adquirir dos casas llamadas del Reloj contiguas una á la otra sitas en el pueblo de Establiments, si bien una pertenece al término de Palma, y con las mismas casas se vende tambien una cuarterada de tierra adjunta á ellas.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Santa Teresa de Jesus virgen y fundadora.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Eulalia, dedicadas al Santísimo Ecce Homo.

Dia 16.

La Beata Maria de la Encarnacion y San Galo abad.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Teresa, dedicadas á su Titular.

TEATRO PRINCIPAL.

COMPañIA DE ZARZUELA.

INAUGURACION DE LA TEMPORADA.

Gran funcion para hoy sábado 14 de Octubre de 1882.

4.ª DE ABONO DE LA 1.ª DECENA.

Se pondrá en escena la preciosa ópera en 3 actos, titulada:

CAMPANONE

Ó SEA

LA PROVA D' UNA ÓPERA SERIA.

PRECIOS DIARIOS.

Palcos de proscenio, plateas y primer piso, sin entrada 10 ptas.—Palcos plateas y primer piso, sin id. 9 ptas.—Proscenios de segundo piso, sin id. 8 ptas.—Palcos de segundo piso, sin id. 7 ptas.—Palcos de tercer piso, sin id. 4 ptas.—Butacas, sin id. 1.ª fila, sin id. 0.50 ptas.—Id. id. de 2.ª y 3.ª id., sin id. 0.50 ptas.—Delanteras de paíaiso, sin id. 0.50 ptas.—Lotes de diez entradas trasmisibles á localidades 0.99 ptas.—Entrada al paraíso, 0.60 ptas.—Medias entradas al paraíso para cabos, soldados y niños que no pasen de seis años 0.40 ptas. A las 8.

NOTA.—Los señores Accionistas recocerán á su presentacion en las puertas del Teatro, el telonaria de entradas correspondiente á la primera decena.

ADMINISTRACION

PRINCIPAL DE CORREOS DE LAS BALEARES.

Cartas detenidas en esta Administracion por falta de franqueo desde el dia 28 de Setiembre último hasta la fecha inclusive.

Núm. 30.—Pedro Vila, Barcelona.—31.—Luisa Thivenot, Madrid.—32.—Antonio de la Fuente, Barcelona.—33.—Joan Regas, Barcelona.—34.—Andrés Mir Ferrer, idem.—35.—Ana M. Cortada de Serra, Pollensa.—36.—Pedro Antonio Clar, Cavite (Filipinas).—37.—Jaime Ibañez Mateu, Cavite (Filipinas).—38.—Ramon Liabot Castell, Manila.—39.—Antonio Frontera, idem.—40.—Antonio Paniza, Cavite (Filipinas).—41.—El mismo, idem.—42.—Juan Mas Ginard, Cañacao (Filipinas).—43.—Luis P. del Pobel Esteriles, Alicante.—44.—Andrés Martínez, Ayora (Valencia).

Palma 10 de Octubre de 1882.—El Administrador principal, Enrique Fajarnés.